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Los siete diputados federales electos en el estado de Hidalgo, 
fueron los primeros en alinearse a las instrucciones del gobierno 
federal en cuanto a iniciar los trabajos para la aprobación de las 
reformas contempladas en el “Plan C” del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador e impulsadas por la presidenta electa, Clau-

dia Sheinbaum Pardo.

Por Miriam Camacho 

Anuncia Foros para la Reforma al Poder Judicial
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Para tal encomien-
da, instruyeron al 
morenista Ricardo 
Monreal Avila, actual 
senador y próximo 
coordinador del Con-

greso a partir de septiembre, para 
que visite los 32 estados y se reúna 
con los candidatos electos de Mo-
rena y sus aliados con la finalidad 
de que sepan qué se va a aprobar 
en cuanto lleguen a San Lázaro y 
principalmente lo relacionado con 
la reforma al Poder Judicial, que 
en términos generales busca que la 
persona que dirija este poder, sea 
por votación a partir de propues-
tas del poder ejecutivo, legislativo 
y judicial.

Durante su visita a Pachuca, Ri-
cardo Monreal destacó que Hidalgo 
fue el primer estado en la agenda 
para refrendar el compromiso con 
el 67% de la población que votó por 
Claudia Sheinbaum (muy por en

cima de la otra candidata 
oriunda de Hidalgo) y por los bue-
nos resultados que se obtuvieron 
en diputaciones federales, locales y 
hasta ayuntamientos; el político se-
ñaló que en sus más de 40 años en 
política, nunca había visto terminar 
una gestión presidencial con tanto 
cariño y aceptación de la pobla-
ción. La reforma al Poder Judicial 
es la que más urge, por ello, en los 
meses de junio y julio realizarán 
foros sobre las tareas inmediatas; 
se llevarán a cabo 8 reuniones na-
cionales (3 en CDMX y otras en 
Puebla, Jalisco, Sinaloa, Veracruz y 
Chiapas) así como en los 32 estados 
donde coordinarán los diputados 
federales electos; en Hidalgo será el 
6 de julio.

Esta modificación, en una se-
gunda fase impactará a los estados 
pues tendrán que homologarse 
conforme a los cambios constitu-
cionales que se hagan y para ello 

podrían dar plazo entre 6 meses y un año pero no pasará como actual-
mente en Hidalgo que es el único estado que aún no tiene Fiscalía General 
porque aquí habrá tiempos fatales que se convierten en mandato, indicó. 

La propuesta para la elección es que de los 11 mejores perfiles se dejarán 
sólo 9 entre los que se elegirá al mejor, previamente cada uno de los pode-
res, Ejecutivo, Legislativo y Judicial podría postular a 10 candidatos (que ya 
hayan pasado filtros de experiencia, honorabilidad, ética, idoneidad, entre 
otros).

Las otras 5 reformas prioritarias son en materia constitucional para los 
pueblos indígenas, apoyo a mujeres entre 60 y 64 años, sistema de cuidados, 
becas universales para las escuelas públicas de todos los niveles así como la 
eliminación de la reelección.

Con relación a la mayoría calificada que supone un control total so-
bre los cambios constitucionales que pudieran hacerse sin impedimentos, 
Monreal envío un mensaje a la población y les dijo que estén tranquilos, que 
no se preocupen pues “actuaremos con prudencia y no vamos a defraudar 
a todo un país”  dijo que “merecemos un país progresista con libertades e 
instituciones y vamos a hacer bien las cosas”, recordando que cada 3 años 
habrá elecciones y quieren conservar la confianza de los ciudadanos por 
muchos años.

Respecto a la adhesión del GPI ( ex priistas ahora aliados de Morena) 
a sus filas, dijo que “no hay que satanizar a nadie” que la gente con buena 
fe que quiera sumarse es bienvenida pues está habiendo una  Revolución 
Social en México, por ello, han actuado con generosidad y apertura porque 
es necesaria una unidad eficaz y real para llevar por buen rumbo al país; así 
puntualizó.
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lo hizo Claudia  
Sheinbaum desde el 
proceso de selección in-
terno, no hubo fisuras y 
ella misma propuso que 
nadie se fuera, actuó con 
generosidad, A pesar de 
que en su carrera política 
no había visto un “apoyo 
tan abrumador” como el 
del 2 de junio con más 
de dos terceras partes de 
las votaciones, dijo que 
tampoco les da derecho 
a pisotear a las minorías 
pues se abrirán al diá-
logo, siempre y cuando 
sea para aportar y por 
el bien común del país, 
puntualizó.

En contraparte
Cuando AMLO hizo 

el anuncio de las refor-
mas al Poder Judicial y 
con la confirmación de 
esto por la virtual pre-
sidenta Claudia Shein-
baum, los inversionistas 
extranjeros encendieron 
las alarmas pues no ven 
bien que un poder, quie-
ra imponerse sobre otro, 
por esa razón el peso 
frente al dólar cayó 9.4% 
según Reuters.



7/  23 DE JUNIO DEL 2024revistavialibre.com.mx

Para justificar esta modi-
ficación, la presidenta electa 
dio a conocer encuestas don-
de según sus datos, el 80% de 
la población respondió que 
sí a la pregunta… si tuviera 
la oportunidad de votar para 
que se llevara a cabo una 
reforma al poder judicial 
¿usted votaría a favor o en 
contra de reformar el poder 
judicial? con ese argumento 
es que dieron continuidad 
pese a las opiniones de ex-
pertos e inversionistas.

Luego de que se difun-
dieran versiones periodísti-
cas de que la DEA advirtió  
mediante un documento 
interno que el narco podría 
postular a jueces y ministros 
con la reforma al Poder Ju-
dicial, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador les 
respondió “de cuates” a que 
respeten y “no metan su cu-
chara”.

“La opinión de la DEA, 
se toma en cuenta su punto 
de vista, pero ellos deben ac-
tuar con prudencia porque 
México es un país indepen-
diente”, puntualizó.
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El gobierno de Hi-
dalgo, a través de la 
Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos 
Naturales de Hidalgo 
(Semarnath), trabaja 

en el Programa Hídrico 2040 de 
Hidalgo, ya terminó la primera eta-
pa de diagnóstico, pero la segunda 
y última se implementará el último 
trimestre del año, informó David 
Uribe Gutiérrez, director general de 
cuencas y planeación hídrica.

La primera etapa consistió en 
la realización de un diagnóstico de 
las fuentes de abastecimiento tanto 
superficiales como subterráneas en 
donde se identificó que de los 21 
acuíferos que hay en el estado (en 
las regiones del país Golfo Norte, 
Golfo Centro y Aguas del Valle de 
México) tres, tienen una disponi-
bilidad media anual de agua del 
subsuelo negativa, es decir, falta de 
agua. En esta condición están los 
acuíferos del Valle de Tulancingo, 
Acaxochitlán y Tepeji del Río.

El acuífero de Huichapan dejó 
de estar en la lista de acuíferos so-
breexplotados, pero se sumó a esta 
lista el de Acaxochitlán a partir de 
noviembre del 2023, lo que sigue en 
el proyecto es integrar expedientes 
para realizar foros por sectores y 
donde participe la ciudadanía, aca-
démicos, especialistas, entre otros, 
para concluir con propuestas de 
atención y esquemas de financia-
miento pues David Uribe anticipa 
que se requerirá una inversión im-
portante para atender las plantas 
tratadoras y la infraestructura sa-
nitaria.

Para agravar más la situación, 
la Comisión Nacional del Agua en 
su corte al 15 de junio, reportó que 
la presa Taxhimay está a un 54.5% 
de su capacidad; la presa Requena a 
un 2.4%; la presa Endhó en 32.4%; 
Javier Rojo Gómez a un 26.8% y la

Por Miriam Camacho 
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presa Vicente Aguirre a un 0.6%, 
lo que suma un almacenamiento a ni-
vel estatal de 29.2%. aunado a esto, el 
Monitor de Sequía en México infor-
mó que los 84 municipios presentan 
sequía, de ellos, 31 sequía extrema y 
53 sequía excepcional.

Los que se encuentran en sequía 
extrema, tienen pérdidas mayores en 
cultivos y pastos, el riesgo de incen-
dios forestales es extremo por lo que, 
se restringe el uso del agua debido a 
su escasez, por otro lado, en los de 
sequía excepcional se tienen pérdidas 
generalizadas de cultivos o pastos, 
escasez total de agua en embalses, 
arroyos y pozos y es probable una 
situación de emergencia debido a la 
ausencia de agua, como se declaró al 
municipio de Huejutla recientemen-
te.

El Programa Hídrico 2024 con-
templará proyectos prioritarios don-
de se visualizará la cosecha del agua, 
el reúso y la reutilización de aguas 
residuales, pero se deberá considerar 
la infiltración de los acuíferos exis-
tentes para recargarlos, no obstante, 
el director de cuencas y planeación 
hídrica señaló que los municipios 
deben apostarle a las plantas trata-
doras de aguas residuales y se debe-
rá considerar que el sector industrial 
deje de utilizar agua potable para sus 
procesos.
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Por Carlos Camacho 

Morena es una 
especie de 
ferrocarri l , 
en el que hay 
dos opcio-
nes: o te tre-

pas o te arrolla.
Y eso parece haberlo entendido 

claramente aquellos que hasta hace 
unos años le encontraban miles de 
defectos y hoy se maravillan con sus 
grandes virtudes, como ocurre con 
el Grupo legislativo Plural Inde-
pendiente (GLPI), escisión priista 
de un grupo que decidió obedecer a 
su jefe político Omar Fayad Mene-
ses, para buscar nuevos derroteros, 
una vez agotadas sus posibilidades

en el partido del que ganaron espacios políticos y de poder durante muchos años.
Los legisladores independientes, no tuvieron empacho en acordar, en menos de dos días, ir juntos “en lo le-

gislativo” para que Morena lograra en esta LXV Legislatura, reformar la ley orgánica, que anula la rotación en la 
presidencia de la junta de gobierno.

Es decir, en la LXVI Legislatura, presidirá por tres años consecutivos el partido mayoritario, en este caso Mo-
rena y se elimina la presidencia rotativa y aquellos partidos que hayan alcanzado el segundo y tercer lugar en las 
elecciones del pasado 2 de junio, no tendrá oportunidad de presidir la junta de gobierno, como ocurre actualmente.

Morena ha echado mano de su mayoría casi absoluta, merced a los triunfos alcanzados en los comicios del pa-
sado 2 de junio: ganaron las dos senadurías de mayoría relativa, las siete diputaciones federales, las 18 diputaciones 
locales (en coalición con el Partido Nueva Alianza de Hidalgo), además de 52 municipios (y pelean en la mesa al 
menos otros seis más), lo que le da amplio margen de maniobra, sin dar oportunidad a los contrapesos.

Así que, no fue difícil convencer a los del GLPI de sumarse a la aprobación de la reforma a la ley orgánica, para 
gobernar el Congreso local, sin interrupciones los siguientes tres años.

El presidente estatal de Morena, rechazó que sea un “agandalle” por parte de su partido y el coordinador de la 
bancada morenista en el Poder Legislativo, Luís Ángel Tenorio Cruz, justificó la reforma aprobada con 27 de 30 
votos posibles, al señalar que permitirá mejorar la administración y la regulación del Congreso, a fin de evitar des-
ajustes administrativos por los constantes cambios de titular de la junta de gobierno del poder legislativo.

Adelantó, además, que los seis integrantes del GLPI se sumarán de manera formal a la bancada de Morena, para 



11/  23 DE JUNIO DEL 2024revistavialibre.com.mx

hacer mayoría al interior del 
Congreso local, pues hasta antes de 
esta alianza, Morena lo conforma-
ban 10 diputados, cuatro de ellos 
inconformes con las decisiones 
del presidente estatal de Morena, 
Marco Antonio Rico Mercado y 
del coordinador morenista, Teno-
rio Cruz, porque no se les notificó 
nada al respecto.

Hace 11 meses, ocho diputados 
locales del PRI y 16 integrantes del 
comité directivo estatal, encabeza-
dos por su presidente, Julio Valera 
Piedras, siguieron a su líder mo-
ral, el ex gobernador Omar Fayad 
Meneses, en su decisión de renun-
ciar al PRI, por desacuerdos con el 
presidente nacional de ese partido, 
Alejandro “Alito” Moreno Cárde-
nas.

Luego intentaron sumarse al 
partido Movimiento Ciudadano 
(MC) y al Partido Verde Ecologista 
de México. En el primero los desde-
ñaron y en el segundo le abrieron 
espacio a Alejandro Enciso, cerca-
no al embajador en Noruega (Omar 
Fayad) para colocarlo en el quinto 
lugar de su lista de candidatos plu-
rinominales a diputados federales.

De hecho en una maniobra “madrugado-
ra” difundieron una lista de eventuales can-
didatos a cargos de elección popular por el 
PVEM, que incluía a varios de los cuadros del 
GPI, pero de inmediato la dirigencia del par-
tido del tucán desmintió la especie y con eso 
se agotaron las posibilidades de incrustarse en 
ese partido.

Cuando se pensaba que el GPI estaba ca-
mino a su extinción, apareció Morena para 
rescatarlo, convertirlo en su aliado legislativo 
y darle vida, a cambio de sus votos para lograr 
anular la alternancia en la presidencia de la 
junta de gobierno en el Congreso local.

Indudablemente que los seis, de ocho di-
putados locales, que quedan en el GLPI, bus-
carán trascender esta legislatura y buscarán 
acomodo, siempre de la mano de su jefe po-
lítico, quien deberá renunciar en septiembre 
a su cargo como embajador de México en No-
ruega y ya se especula que podría integrarse al 
gobierno federal, una vez que asuma la presi-
dencia de México, Claudia Sheinbaum,  lo que 
abriría espacio a sus leales aquí en Hidalgo. 
Atrás quedaron los ataques de los priistas al 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador, 
a su Cuarta Transformación. Hoy los nuevos 
legisladores de Morena, no tienen empacho 
en decir que apoyan totalmente el proyecto de 
la presidenta electa y se suben al ferrocarril de 
Morena, para evitar ser arrollados.
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Por Ignacio García

En Hidalgo los pro-
tocolos de preven-
ción y detección del 
acoso escolar deben 
actualizarse, pues se 
requiere de la capaci-

tación permanente tanto de los do-
centes, como del personal adminis-
trativo y directivo de los planteles 
educativos para evitar que este tipo 
de prácticas se reproduzcan y esca-
len hasta niveles de violencia física 
severa, señalaron investigadores de 
Ciencias de la Educación.

Arturo González Valdez, inves-
tigador en Ciencias de la Educa-
ción de la Universidad Pedagógica 
Nacional (UPN) plantel Ciudad de 
México, explicó que se necesitan 
actualizar los protocolos en las es-
cuelas de nivel básico para que se 
identifiquen los distintos tipos de 
violencia que se presentan en eda-
des más recurrentes para el acoso 
escolar.

El académico expuso que exis-
ten distintos tipos de violencia 
escolar como son la física, verbal, 
psicológica, digital, sexual, patri-
monial, económica y social, pero 
las más frecuentes en las aulas de 
primarias y secundarias son las 
verbales y las psicológicas, aunque 
también se han incrementado las 
físicas y las digitales.

De acuerdo con el también 
integrante del Sistema Nacional 
de Investigadores (SNI), es funda-
mental que se generen protocolos 
especializados que permitan iden-
tificar cualquier tipo de violencia 
por parte de los docentes para que 
sean canalizados a la atención psi-
cológica inmediata con el acompa-
ñamiento permanente de los padres 
de familia.

Mencionó que el llamado bu-
llying es una práctica que sucede 
cuando alguien ejerce control e in-
fluencia sobre otra persona para in-
cidir en sus conductas y decisiones, 
por lo cual la víctima puede padecer 
temor constante y recurrentemente 
no está dispuesto a denunciar sobre

El problema de la violencia se ha diversificado también en los escenarios 
digitales

estas situaciones.
Aunque anteriormente el acoso escolar ocurría en mayor medida en los varones, también ha crecido en los últi-

mos años en las mujeres, principalmente en los últimos grados de la primaria, por lo cual enfatizó en la importancia 
del acompañamiento de docentes y padres de familia para canalizar cualquier tipo de agresión.

Por su parte, Cristina Roldán Espinosa, investigadora de Educación en la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), también coincidió en que el acoso escolar es complicado de detectar, pues en sus distintas formas 
de identificación puede producir en contextos ajenos a los planteles educativos como sucedió recientemente en el 
caso de la violencia digital.

La docente mencionó que las personas que acosan a sus compañeros vulneran los derechos y la integridad de 
las víctimas en las redes sociales como comentarios en sus cuentas, así como algunos videos que pueden derivar en 
agresiones mayores para quienes deciden abandonar el ecosistema digital.

Asimismo, enfatizó que se necesita identificar que el trabajo en las escuelas consiste en el apoyo de los psicólo-
gos y trabajadores sociales que deben colaborar de forma directa para atender estas problemáticas y con ello se debe 
favorecer la prevención y detección de los casos de acoso escolar.
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De la misma manera, aseveró que los padres de familia no pueden abandonar 
a los menores de edad tanto en el manejo de las redes sociales como en el cambio 
de comportamientos y conductas específicas, con lo cual se debe incentivar la co-
municación permanente para su atención de forma clara y permanente que ayude 
a evitar más casos de este tipo.

A su vez, Israel Mendoza Badillo, investigador en Ciencias de la Educación 
de la UNAM, también ejemplificó que la violencia escolar puede producirse por 
distintos factores, principalmente por la baja autoestima de las personas que se 
encuentran en esta situación, así como el desinterés de los padres de familia para 
conocer sus necesidades, las inseguridades asociadas a la falta de contacto y socia-
lización en los grupos sociales.

También comentó que se necesitan mecanismos preventivos con la presencia 
de psicólogos para que se identifiquen nuevos casos con estas características, debi-
do a que no se pueden permitir estas acciones que pueden lacerar la integridad de 
las personas que se encuentran en un marco de violencia permanente.

Para el investigador, los docentes y la Secretaría de Educación Pública estatal 
(SEPH) no son los únicos responsables de la detección del acoso escolar, por lo 
cual se necesita de la intervención de los padres de familia para que participen en 
las formas en las que se produce la violencia contra los escolares, principalmente 
en los últimos grados de primaria y los tres de la secundaria.

Por su parte, el presidente de la Asociación de Padres de Familia del estado, 
José Manuel López Flores, sostuvo que se necesita de la colaboración de los padres 
de familia desde la prevención y detección temprana de la violencia contra los 
estudiantes, ya que de lo contrario la espiral de violencia puede extenderse y pro-
fundizarse de forma integral.

Además, el representante de los padres de familia pidió que los tutores estén 
en contacto permanente con los hijos y los docentes para conocer los comporta-
mientos y actitudes especiales para que se pueda mejorar la manera en la que se 
atienden los casos de violencia que se han acelerado, aunado a la importancia de la 
prevención colectiva de todos los actores sociales.

En Hidalgo apenas el mes de marzo pasado se registró la muerte de un menor 
de edad llamado Adriel de 11 años que falleció después de ser arrojado por las 
escaleras de la escuela primaria Benito Juárez, ubicada en el municipio de Santiago 
de Anaya, por lo cual sus familiares exigieron justicia para atender ese caso.
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El Centro de Control, 
Comando, Comuni-
caciones, Cómputo, 
Coordinación e In-
teligencia (C5i) de 
Hidalgo obtuvo la 

máxima calificación en el proceso 
de renovación de certificación para 
Centros de Atención de Llamadas 
de Emergencia (CALLE) 9-1-1.  

En el informe, que elabora el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública en 
coordinación con el Centro Nacio-
nal de Información, se analizaron 
diversos factores en los rubros de 
infraestructura y tecnología, opera-
ción y condiciones laborales.

Derivado de ello, la puntuación 
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final de la etapa 
de evaluación fue de 
100, superando los 
70 puntos mínimos 
obligatorios para ob-
tener la certificación, 
lo cual se traduce en 
una atención de cali-
dad para los usuarios 
del número de Emer-
gencias. 

Este proceso se 
lleva a cabo cada dos 
años y, en ese senti-
do, Hidalgo ha traba-
jado para fortalecer 
los ejes fundamen-
tales del 9-1-1, con-
solidando el proceso 
de homologación na-
cional en las solicitu-
des de auxilio.

Finalmente, el 
comité evaluador 
destacó el profesio-
nalismo del personal, 
así como el modelo 
de operación con-
fiable y efectivo, que 
posiciona al C5i de 
Hidalgo como uno 
de los mejores cen-
tros del país. 
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La Sección 15 del Sin-
dicato Nacional de 
Trabajadores de la 
Educación (SNTE) en 
Hidalgo recibió a la 
Delegación DIII-1 de 

las oficinas centrales de la SEPH, 
donde los invitaron a participar en 
la Segunda Edición de la Carrera 
“Corre y Camina con la DIII-1”, de 
3 y 5 kilómetros. 

El evento se llevó a cabo el do-
mingo 23 de junio a las 7:00 a.m. 
iniciando y concluyendo en el 
Complejo Deportivo Revolución 
Mexicana. 

Por su parte, el dirigente del 
SNTE en Hidalgo, Said Vargas 
Sáenz, agradeció a la compañeras 
y compañeros, manifestando que 
“estas acciones nos fortalecen, nos 
unen como gremio y como socie-
dad. Todas y todos escribimos La 
Nueva Historia Del Magisterio”.
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Respecto del estado que 
guardan las diferentes 
regiones de la entidad 
tras el paso de la tormen-
ta tropical Alberto por el 
territorio hidalguense, 

Francisco Quijas Cruz, subsecretario de 
Protección Civil de Hidalgo, señaló que 
se presentaron algunos derrumbes en la 
región de la Sierra Gorda y la Huasteca.

“Efectivamente, se han presentado 
más derrumbes por piedras en la zona 
de la Sierra, pero principalmente en 
la zona de Nicolás Flores, en Parte de 
Chapulhuacán, Tepehuacán, pero hasta 
el momento no ha habido derrumbes 
graves”.

Reportó que el pasado jueves una 
roca cayó en la comunidad de Los Pla-
nes, en el municipio de Huehuetla, 
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afectando a una vivienda que, en 
ese momento se encontraba vacía.

En ese sentido, Quijas Cruz expli-
có que se realizan los trabajos de lim-
pieza con maquinaria de la Secretaría 
de Infraestructura Pública y Desarro-
llo Urbano Sostenible (SIPDUS), a fin 
de mantener la operatividad de las 
diferentes vías de comunicación, en 
tanto que no se reporta ningún riesgo 
a la infraestructura carretera.

Además, manifestó que la enti-
dad reporta el ingreso de humedad 
por parte de los dos litorales, lo que 
ocasiona lluvias constantes, que hasta 
el momento no ha presentado even-
tualidades, y que han recargado los 
mantos freáticos, por lo que los cuer-
pos de agua, apenas se han comenza-
do a recuperar.

El servidor público consideró que 
la prevención es una de las mejores 
formas de minimizar el impacto de 
estos eventos naturales, no obstante 
que, es una labor integral que requie-
re la colaboración de múltiples enti-
dades y la participación activa de la 
comunidad:

“Por eso estamos pidiendo el apo-
yo de la población, para que no tiren 
basura en la calle, barran sus colade-
ras, pero sobre todo que se manten-
gan pendientes a las comunicaciones 
que hacen los medios y las autorida-
des pertinentes”, finalizó.
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El secretario ejecutivo 
del Consejo Nacional 
de Evaluación de la 
Política de Desarro-
llo Social (Coneval), 
José Nabor Cruz 

Marcelo, destacó la labor del go-
bierno del estado a cargo de Lorena 
Cuéllar Cisneros para implementar 
estrategias públicas y acciones con 
la iniciativa privada para abatir los 
índices de pobreza multidimensio-
nal en la entidad.

Lo anterior, lo expuso durante 
la firma del Acuerdo para el Impul-
so del Trabajo Digno de las y los 
Trabajadores del estado, acto que 
posiciona a la entidad como la pri-
mera en el país en establecer estra-
tegias que dignifican al trabajador 
para mejorar el desarrollo socioe-
conómico de sus familias. 

Ante empresarios, el funciona-
rio federal recordó que se registró 
un decremento en la materia de po-
breza en Tlaxcala, al pasar del 59.3 
por ciento en 2020 al 52 por ciento 
en 2022, esto gracias a la recupera-
ción del contexto económico post 
pandemia y la prolongación del in-
cremento del salario mínimo como 
política del gobierno federal que se 
replicó en todo el país por medio de 
los gobiernos estatales, sindicatos y 
empresas.

Es por ello por lo que consideró 
relevante esta firma con 41 empre-
sa instaladas en la entidad, ya que 
constituye un avance significativo 
para la formalización del empleo 
dentro del sector productivo.

“Del total de las fuentes de in-
greso que nosotros analizamos en 
cuanto a remesas, salarios, trans-
ferencias de programas sociales, el 
ingreso laboral constituye entre el 
65 y 70 por ciento del total de los 
ingresos de una familia o de una 

persona, por eso radica la importancia de seguir manteniendo un fortalecimiento de los ingresos laborales”, 
expuso. 

Cruz Marcelo refirió que el acercamiento con las autoridades tlaxcaltecas ha sido positivo desde que se firmó 
un convenio de colaboración el pasado 6 de mayo del 2022, “y a partir de ahí hemos tenido un muy buen diálogo 
en cuanto a talleres, capacitaciones y formación de los servidores públicos en materia de planeación, construcción 
de indicadores de monitoreo y metodologías de evaluación”.

En ese sentido, señaló que la Secretaría de Trabajo y Competitividad local (STyC) ha solicitado una asesoría en 
materia de pobreza laboral, para constatar las necesidades y fortalecer las políticas en materia de empleo. 

Finalmente, confió que todas estas medidas tendrán un reflejo positivo en las próximas mediciones que realice 
el Consejo en materia de pobreza y que darán a Tlaxcala una certeza de que el trabajo conjunto con la iniciativa 
privada ha dado resultados a beneficio de las familias tlaxcaltecas.
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Con la toma de pro-
testa de Claudia 
Sheinbaum como 
la primera presi-
denta de México, 
el país tendrá un 

respiro o un reseteo en todos los 
sentidos, porque después de la tem-
pestad, llega la calma, y con esto la 
confianza de una gran mayoría de 
mexicanos.

El triunfo arrasador de la can-
didata de morena y sus aliados tiene 
sentido común, pero la designación 
del nuevo gabinete, el supuesto 
regreso de Andrés Manuel López 
Obrador a su rancho “La Chingada” 
en Palenque, Chiapas, el último y el 
primer discurso que pronunciará el 
presidente saliente y la Mandataria 
entrante, llevarán mensajes ocultos 
que deben ser interpretados y en-
tendidos por los mexicanos, inclui-
da la oposición.

De entrada, ambos aseguraran 
que la cuarta transformación en 
México es una alternativa de iz-
quierda vigente y efectiva, es decir, 
que morena será directriz de próxi-
mos triunfos electorales, en pocas 
palabras, habrá morena para rato, 
como lo hizo el PRI en su momento 
por más de 70 años y el PAN por 12.

El fin de la alianza de los par-
tidos tradicionales es latente, digan 
lo que digan pero en esta coalición 
no existe la química, no hay clic; el 
PRI, el PAN y el PRD son agua y 
aceite; con negativos y bochornosos 
resultados electorales.

Sin otra alternativa de acepta-
ción, los partidos de la oposición 
están obligados a recomponer el ca-
mino y formar un solo instituto que 
al menos tambalee o preocupe al 
movimiento político más poderoso

Por Víctor Manuel Acosta

y consolidado del país.
Los de morena y sus aliados deben tener cuidado y la precaución de no caer en el exceso de confianza y la so-

berbia porque los pueden conducir a derrotas o decepciones inesperadas, es imprescindible que los dirigentes sepan 
controlar el poder y evitar la arrogancia y prepotencia.

La presidenta electa del país tiene todo en sus manos, la esperanza de millones de mexicanos, mayoría en el 
Congreso de la Unión, fortaleza al interior de sus partidos políticos, mayoría en los gobiernos estatales, munici-
pales y en legislaturas locales, todo para garantizar el respiro que México requiere de manera urgente, así es que 
Claudia Sheinbaum tiene la responsabilidad de llevar a buen puerto sus proyectos de gobierno;  todo indica que la 
gobernanza de la primera mujer presidenta comenzará bien, pero el tiempo es el que acomoda a todos en sus lugar, 
ya veremos.

Bombazos…
Buen comienzo del virtual presidente municipal electo de la capital de Tlaxcala, Alfonso Sánchez García, quien 

a pregunta de la prensa aseguró que la conformación de su gabinete será mediante exámenes de conocimiento 
general, es decir que los mejores perfiles serán seleccionados para asumir los cargos de la comuna, hablamos de la 
misma estrategia que utilizó su padre Alfonso Sánchez Anaya, cuando ganó la gubernatura del estado. Al menos en 
la capital no habrá privilegios para amigos, cuates, compadres, improvisados y oportunistas. Cómo la ve.

Artillería pesada…
En todos los municipios de la entidad tlaxcalteca aún se observan montones de basura electoral, esto significa 

que la autoridad no ha puesto atención en este asunto que representa un foco de infección para la ciudadanía, ni 
que decir de las bardas y lonas que permanecen en varios lugares, que alguien les avise que las campañas políticas 
ya concluyeron. 

Hasta la próxima entrega de Frentes de Guerra. 
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La titular del Ejecutivo local, 
Lorena Cuéllar Cisneros, firmó 
un acuerdo para impulsar el 
trabajo digno de las y los tra-
bajadores de Tlaxcala con 41 
empresas de diferentes ramos, 

con el que se beneficiará a 21 mil 723 tra-
bajadores al obtener un salario superior a la 
línea de bienestar.

La primera etapa de este acuerdo está 
conformada por 41 empresas, de las cuales 
13 ya cumplen con los criterios de trabajo 
digno y por ello recibieron el distintivo de 
impulso al trabajo digno, sin embargo, se 
buscará incrementar la cifra de firmas que 
se comprometan a elevar las condiciones 
laborales.  

Por primera vez en la historia de la enti-
dad y a nivel nacional, se lleva a cabo una ac-
ción tan importante en materia laboral, pues 
esto significa que los trabajadores tengan un 
salario inicial de 8 mil 923.94 pesos, lo que 
permite que el beneficiario y sus familiares 
cubran al menos sus necesidades básicas.

Además, el salario mínimo mensual en 
Tlaxcala, desde la posición más operativa, 
corresponde a 7 mil 572 pesos, cuando en el 
2018 era de 3 mil pesos mensuales y compa-
rativamente con el 2020, se duplicó el salario 
contractual, lo que significa mayor bienestar 
para las familias de los trabajadores.

La firma de este acuerdo refleja el traba-
jo en conjunto que ha mantenido la actual 
administración con la iniciativa privada, a 
través de diversas mesas de diálogo y simbo-
liza el compromiso compartido por impul-
sar el bienestar laboral y así construir una 
sociedad más justa y equitativa. 

Con este hecho histórico, las empresas 
se comprometen a que, en la posición más 
operativa que tengan, su salario inicial sea 
igual o mayor a dos veces el valor monetario 
de la línea de pobreza por ingresos que defi-
ne el Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval).  

Asimismo, deben cumplir con los ejes 
principales que son: dignificación del traba-
jo, igualdad sustantiva, erradicación del tra-
bajo infantil y protección del trabajo adoles-
cente permitido, al tiempo que coadyuvarán 
a promover el trabajo digno con otras firmas 
y sindicatos.   

El gobierno del estado reitera su com-
promiso de trabajar a favor de los tlaxcalte-
cas para garantizar el bienestar laboral que 
mejore la calidad de vida de los trabajadores 
y sus familias.
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Según lo inaugurarán “en pocos días”

La administración municipal de Actopan, a cargo de la alcaldesa 
Tatiana Ángeles Moreno, otra vez prometió que dentro de pocos 
días, ahora sí, será inaugurado el Parque Ecoturístico del Puma, pro-
yecto que están construyendo en la comunidad de Benito Juárez, 
ubicada en la zona norte de la localidad y con el que presumible-

mente pretenden beneficiar a la economía de lugareños.

Dicha promesa re-
surgió el jueves 
20, luego de que 
la alcaldía hizo 
público que el 
pasado día 6 se 

registró el presunto nacimiento de 
un venado cola blanca, macho, en 
las instalaciones de aquel parque, 
detallando que el ejemplar pesó 
dos kilos 195 gramos y que según 
se le ha visto ser alimentado por su 
madre y que “se adapta de manera 
rápida a su hábitat”.

“A pocos días de la apertura del 
Parque Ecoturístico del Puma, se 
obtienen los primeros frutos tan-
gibles de uno de los proyectos em-
blema de Ángeles Moreno; dicho 
parque contará con ejemplares de 
puma, zonas para realizar activida-
des al aire libre, spa holístico, venta 
de productos de herbolaria, entre 
otros”, presumieron en comunica-
do, por enésima ocasión, fuentes de 
la alcaldía.

Contrario a lo pregonado por 
la administración local, en el trans-

POR Arturo González Alanís

EN
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curso del mes anterior, el ex 
candidato para presidente munici-
pal por el Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), Omar Leonar-
do Ramírez Gutiérrez, criticó que 
dicho parque “sólo ha sido un dis-
tractor”, de la alcaldía, “para dejar a 
medias algunas obras y no atender 
las necesidades sociales reales de 
los actopenses”.

Para reforzar sus dichos, el 
también dirigente de la Unión 
de Comerciantes Establecidos de 
Actopan (UCEA) emprendió un 
recorrido a lo largo del predio en 
cuestión, exhibiendo en primer 
término una carretera inconclusa, 
luego una estructura maltrecha que 
sostiene el letrero de bienvenida, 
por lo cual a su vez criticó que “más 
parece la entrada del Parque Jurá-
sico”.

Más adelante mostró una espe-
cie de caseta de cortas dimensiones, 
levantada con troncos, tepalcates 
y de la cual irónicamente refirió: 
“Como verán ésta es la gran in-
fraestructura que vale millones, 
como según nos dijeran”; luego 
exhibió construcciones a medias 
de sanitarios y jaulas, donde según 
pretenden mantener en cautiverio a 
pumas y venados, evidenciando a 
su vez que de estos últimos “sólo vi 

por ahí dos ejemplares”.
“En general aún no tiene pies ni cabeza este ‘millonario proyecto’, que ha sido el engaño más grande que ha te-

nido Actopan”, puntualizó aquella vez Omar Ramírez pero aún sigue vigente el incumplimiento de Tatiana Ángeles, 
pues prometió por lo menos en tres ocasiones que ya estaba en puerta la inauguración del multicitado proyecto, 
como en febrero pasado.

A mediados de ese mes, inclusive presumió la también diputada federal electa: “Nos encontramos cada vez más 
cerca de la apertura de nuestro Parque Ecoturístico el Puma, un atractivo para turistas que beneficiará la economía 
de nuestros ciudadanos…”, pero ya pasaron cuatro meses y eso no ha ocurrido, no obstante que hasta ya gastó la 
alcaldesa un promedio de 100 mil pesos presumiblemente para publicitar ese parque.

Según la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), a principios del presente año destinó la alcaldía casi 
100 mil pesos en dos contratos, para gastos de publicidad del centro ecoturístico; en la primera etapa ocuparon 48 
mil 48 pesos, según que para difusión por radio, televisión, mensajes gubernamentales, materiales impresos y dos 
espectaculares, anunciando la apertura entre el 12 y 16 de enero de 2024, que no ocurrió.

En la segunda etapa ocuparon 50 mil 460 pesos, en servicios similares, pero anunciando la inauguración entre 
los días 26 y 30 de enero de 2024, lo cual tampoco fue cumplido, a pesar de tantos gastos y entre atrasos que no ha 
justificado ni justificará públicamente Tatiana Ángeles, lo cual inclusive le han cuestionado algunos integrantes de 
la Asamblea Municipal pero igual no han obtenido respuestas.
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Faltan sólo dos meses y 
menos de 15 días para 
que concluya la actual 
administración muni-
cipal de Ixmiquilpan, 
donde perdió el rum-

bo la alcaldesa Araceli Beltrán Con-
treras, dedicándose a gobernar con 
ocurrencias, sumida en su ambien-
te de frivolidades, olvidando dar 
repuesta a necesidades y exigencias 
cotidianas de los casi 100 mil habi-
tantes de las 150 comunidades, ba-
rrios y colonias, sobre todo en ma-
terias de obra y seguridad pública.

Apenas la semana anterior, las 
omisiones de la presidenta munici-
pal por sí mismas fueron constata-
das mediante airada y enésima mo-
vilización de protesta, en la sede del 
ayuntamiento, donde vecinos de la 
comunidad de El Espíritu reclama-
ron incumplimiento de acuerdos y 
negativa de obras, así como con el 
hallazgo de otras dos personas eje-
cutadas, en la comunidad de San 
Nicolás, muy cerca de la vivienda 
de la propia “jefa” del gobierno lo-
cal.

El indignado grupo vecinal de 
El Espíritu acusó que en los últimos 
tres años Araceli Beltrán no les ha 
cumplido con la obra de un Centro 
de Atención Integral, programado 
desde el 2022; dejando pendiente 
también la construcción de un te-
chado, desde el 2023; además de 
que ha negado entregarles 800 mil 
pesos, para otro proyecto acorda-
do en el presente año, ante lo cual 
ni siquiera les ha dado la cara para 
ofrecerles explicaciones.

Inclusive, al tiempo que blo-
quearon calles aledañas al jardín de 
la Plaza Juárez y Centro Histórico, 
los más de 200 manifestantes co-
locaron cartulinas con leyendas de 
reproche, en fachada y columnas de 
la alcaldía: “Araceli Beltrán no seas 
irresponsable”, “da la cara al pueblo 
como cuando andabas cam

paña”, “No que mucho amor al pueblo”, “ten un poquito de vergüenza y cumple tus obligaciones”, entre otros 
reclamos.

Luego de varias horas de espera, los inconformes sí fueron recibidos en audiencia por Araceli Beltrán pero no 
informó públicamente si estará o no en posibilidades de cumplir aquellos compromisos, mientras que los vecinos 
afectados acusaron que previamente fueron insultados por una funcionaria menor de la alcaldía, además de ame-
nazar con demandarlos por atreverse a realizar la manifestación de protesta.

A un día de dicha manifestación, durante la noche del martes 18 regresaron los fantasmas de la inseguridad y 
violencia, con el hallazgo de dos hombres torturados y ejecutados, dentro de una vivienda de la comunidad de San 
Nicolás, muy cerca del domicilio de la presidenta municipal, quien en esos momentos estaba muy ocupada en una 
festividad, celosamente resguardada por elementos de la policía ixmiquilpense.

No obstante el resurgimiento del temor de ixmiquilpenses, Araceli Beltrán ya ni se tomó la molestia de informar 
si solicitaría apoyo de la policía estatal y Guardia Nacional, contrario a muchas otras ocasiones en las que pregonaba 
“inmediato refuerzo” de vigilancia en distintos puntos de la cabecera y comunidades aledañas, zona que lamenta-
blemente sigue a merced de la delincuencia, que a su vez ha cobrado más de 50 muertes durante actos violentos, en 
los últimos dos años y 11 meses.

Dicho sea de paso, también incrementó el hurto de vehículos en este municipio; por ejemplo, a mediados de 
la semana anterior, dejaron a pie a unos comensales de conocido restaurante, ubicado en límites del barrio El Fit-
zhi y comunidad de Dios Padre; sólo bastaron no más de tres minutos para que arribara una camioneta y de esta 
descendiera una persona, que de inmediato abrió el vehículo, para sustraerlo y de inmediato llevárselo con rumbo 
desconocido.

En medio de aquellos problemas sociales, Araceli Beltrán publicó en su página personal Facebook (a propósito 
de las recientes lluvias): “¡Qué bello se ve nuestro Ixmiquilpan después de días y meses intensos de calor!”, expresión 
que desató severas críticas en la misma red social, por parte de ixmiquilpenses, que coincidieron en reprochar:

“Pero se vería más atractivo nuestro Ixmiquilpan si estuviera bien resguardado y libre de inseguridad, con un 
Centro Histórico sin basura y limpio de puestos semifijos, con calles y avenidas reconstruidas y sin baches, así como 
con servidores públicos del ayuntamiento que no engañen al pueblo y sí cumplan con sus compromisos.”

Por Arturo González Alanís

El Sello de la Administración de Araceli Beltrán
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POR Catalina Martínez Duarte

EN

Entre olor a pan recién hecho, a taquitos, entre sonido con músi-
ca regional y de un par de juegos mecánicos, la venta de algunos 
artículos, presentaciones artísticas y sobre todo las religiosas, se 
vive desde el pasado 15 y hasta este 24 junio la fiesta patronal de 

Tulancingo en honor a San Juan Bautista.

Es pequeño porque la 
celebración mayor 
que incluye la insta-
lación de dos ferias es 
dedicada a la Virgen 
de Nuestra Señora de 

Los Angeles, patrona de la Arqui-
diócesis de Tulancingo; de hecho, 
fue a principios de los 80 cuando 
se retomó por el entonces párroco 
Josué Alvarado Hernández (+) jun-
to con las hermanas religiosas fili-
penses con el obispo en turno Don 
Pedro Arandadíaz  y le ha dado 
continuidad al actual párroco Juan 
Bautista.

Pero no siempre fue así, en el 
libro “Tulancingo esbozo histórico” 
escrito por el tulancinguense José 
Lorenzo Cossio y Soto en 1939, 
dado a conocer cuando fue go-
bernador Guillermo Rossell de la 
Lama y como presidente municipal 
de Tulancingo, Eric Saucedo relata:

Con música, Vendimia y 
Oración, la Fiesta en Honor a 

San Juan Bautista
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“San Juan Bautista patrono de Tulancingo se celebra no sólo con la 
función en la iglesia, sino también por todo el vecindario.

En todas las casas se hacía buena provisión de las flores especial-
mente las silvestres, como chicalote, trompetillas, cola de borrego y ho-
jas de algunos árboles, siendo preferidas la de álamo por ser verdes de 
un lado y blancas por el otro.

Al amanecer del día 24 de junio todas las personas regaban las flores 
en el frente de sus casas. Algunas hacían artísticas alfombras con imagen 
del Santo Patrón formada con aserrín pintado de colores adecuados.

La mejor alfombra que yo vi fue la que anualmente se hacía frente 
a la tienda de Don Juan Bautista Ortiz que celebraba también su santo.

Otra alfombra muy bien hecha era la del maestro hojalatero Faus-
tino Martínez que vivía en el segundo Callejón de Churubusco en la 
que ponía una corriente de agua, figurando el jordán a donde se veía al 
Bautista aplicando el agua a Jesús.

La población presentaba gran animación, porque todas las familias 
salían a ver las alfombras y a desayunarse en las huertas de Las Hortali-
zas y en los bordes del río; más tarde concurrían a la función de la misa 
solemne. No he sabido de ninguna otra parte de la República donde 
haya habido la costumbre de formar alfombras de flores. Hace poco en 
una revista extranjera vi que en las Islas Canarias existe esta costumbre, 
lo que hace creer que algún antiguo poblador la haya traído de allá.”

En el texto “Catedral de Tulancingo e la Doctrina Franciscana a la 
Arquidiócesis, de Patricia Sanabria-Vargas con el estudio introductorio 
de Pablo Serrano Álvarez en el apartado “Modernidad Borbónica; Pa-
rroquia de San Juan Bautista” refiere: “A pesar de no estar vacante el con-
vento de Tulancingo, se expidió el decreto de trasferencia de la doctrina 
franciscana de Tulancingo a parroquia de San Juan Bautista el 14 de 
noviembre de 1754 (aunque algunos estudios consideran que fue el 16). 
Formaliza su secularización, que comprendió los bienes inmuebles con 
todos sus bienes muebles, así como rentas, fundaciones y dotaciones, la 
recién designada parroquia paso a formar parte de la arquidiócesis de 
México desde donde se designó su primer párroco (Biblioteca Nacional 
de Antropología e Historia (BNAH)”.
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Por Catalina Martínez Duarte

Investigación y labor de alto 
impacto ambiental y econó-
mico para Hidalgo desarro-
llan en el Instituto de Cien-
cias Agropecuarias (ICAP) 
de la Universidad Autóno-

ma del Estado (UAEH), científicos 
que llevan tres décadas de estudios 
del pino piñonero. 

Adriana Hernández Lazcano, 
coordinadora de la carrera de Ne-
gocios Agropecuarios, maestra en 
gestoría y auditoría ambiental, pro-
fesora investigadora por 23 años; 
José González Ávalos coordinador 
de la carrera de Ingeniería Fores-
tal, maestro en ciencias forestales 
por la Universidad Autónoma de 
Chapingo y doctorado en ciencias 
forestales, estudioso en la materia 
desde hace 30 años y los maestros 
en ciencias Nahún Fragoso López y 
Armando Hernández Vargas, for-
man el grupo de investigación en 
Manejo Forestal de Zona Áridas y 
Semiáridas. 

Los profesionistas se han abo-
cado en los pinos piñoneros y 
cactáceas basados en sus estudios: 
“México tiene tres grandes ecosis-
temas, selvas, bosques y desiertos 
con una importancia forestal de 
superficie el 72 % de todo el país, 
los desiertos ocupan más de la mi-
tad del territorio nacional. Hidalgo 
tiene esos tres ecosistemas”.

“Las especies que se pueden 
aprovechar en la ingeniería forestal 
están en los bosques; la República 
Mexicana es el país en el mundo 
con mayor número de pinos con 
unas 70 especies, con piñoneros 
específicos que se dan en las zonas 
áridas, que ayudan al ciclo hidroló-
gico, aportando beneficios con las 
semillas que se cosechan, sin ser 
importantes por la madera debido 
su porte bajo”.

“En lo económico, el kilo de pi-
ñón con cascara alcanza los 500 pe-

sos, y sin cascara se eleva a los tres mil pesos. Por cierto ya se cosecha en la región en Tulancingo”.
Por si fuera poco: “El bosque piñonero captura carbono, son fuente de alimentos, refugio y casa de la fauna 

silvestre, las especie que crecen con estos árboles son de ornato y medicinales”. 
Por ello los investigadores desde Tulancingo se han dedicado a elaborar el diagnóstico para sanar tierras inférti-

les, a la selección de semillas para inducir las de mayor consumo en el mercado y de ahí hacer las plantaciones con 
el consecuente beneficio social y económico para la población.

Así como a los estudios para mayor lograr producción, con avances como que un solo pino da hasta cuatro kilos 
de semilla, por lo que su investigación está abocada a que cada año se de ese resultado por árbol, representando 
unos 400 mil pesos anuales de ganancia, con la ventaja que no se derriba solo se recolectan los piñones; la longevi-
dad es de hasta 120 años en esta especie perene, que con el paso el tiempo da más cosecha hasta tres generaciones.

Frenará el Deterioro Ecológico
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En su avance están armando paquetes tecnológicos 
que contemplan cómo reproducir la planta, su plantación 
correcta y el tratamiento para que sean productivas.

“La ventaja de estos pinos es que son rudimentarios 
crecen en todo tipo de suelo, no son invasivos y no com-
piten, pueden convivir con otras siembras de alimentos o 
cultivos agrícolas, sistemas agroforestales, conocimientos 
que adquieren en la ingeniería forestal”.

El grupo de investigación ya produce planta porque 
ha logrado la propagación en el invernadero y están en la 
prueba de fertilización; en plantación y conservación esta 
comprobada porque ya existen pinos en las áreas verdes 
del ICAP, se les puede ver frondosos, de seis años ya con 
producción.

Continuarán con hacerlo extensivo, con un sistema 
económico y de alto impacto ecológico al combatir el 
cambio climático ya que permiten que el agua se filtre al 
subsuelo y la captación de carbono, en sus viveros cuenta 
con pinos piñoneros nativos de Zacatecas, Nuevo León y 
Tamaulipas que se ha adaptado a las regiones de Hidalgo, 
de éstos sus semillas llegan a costar en el mercado hasta 
ocho mil pesos el kilo.

Resaltan que su objetivo va enfocado por el sistema 
de producción y ventaja económica a beneficiará a las 
comunidades, así como contribuir a mejorar el medio 
ambiente.

No obstante, en sus observaciones y , los profesionis-
tas afirman que quienes pueden dar este importante valor 
agregado a la vida son los ingenieros agrónomos y fores-
tales que representan a estas alturas de la degradación 
ecológica, la salvación del planeta, aunque son carreras 
subvaloradas, actualmente en estas áreas el ICAP tiene 
una matrícula de 100 alumnos, ya que la inclinación es 
titularse como médicos o licenciados; “los recursos natu-
rales son vitales para que nosotros como especie humana 
sigamos viviendo”.
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En protocolo histórico y con 24 votos 
a favor, la Sexagésima Quinta Le-
gislatura del Congreso de Hidalgo, 
aprobó el miércoles en sesión del 
pleno el nombramiento de Eusebio 
Hernández Apan como presidente 

municipal sustituto de Tulancingo.
Así también se le tomó protesta al cargo con 

lo cual asume el total de funciones y atribuciones 
para culminar el periodo constitucional 2020-
2024 hasta el próximo 4 de septiembre.

Previo a leer el dictamen que da origen a la 
solicitud de nombramiento al Congreso, se dio un 
minuto de aplausos al fallecido alcalde Jorge Már-
quez Alvarado.

Caba mencionar, que tras haberse cumplido 
con lo conducente y al no existir interés del pro-
fesor José Rubén Hernández Ortega en asumir 
la presidencia y también obtenerse la negativa de 
regidores en ocupar tal cargo, el Congreso de Hi-
dalgo avaló y aprobó el nombramiento del ahora 
presidente constitucional sustituto, influyendo en 
gran medida que Hernández Apan es un hombre 
de trayectoria, capacidad y experiencia.

El ahora presidente sustituto tendrá entre sus 
trabajos dar seguimiento a normativas y trabajos 
cotidianos, así como el proceso de entrega – re-
cepción.

El emotivo acto de toma de protesta de Her-
nández Apan tuvo el acompañamiento de la fa-
milia del finado alcalde Jorge Márquez Alvarado, 
así como de integrantes del ayuntamiento, secre-
tarios quienes se congratularon y coincidieron con 
los diputados locales en que esta última etapa de 
gobierno se desarrollará cumpliendo los objetivos 
trazados para que Tulancingo siga Avanzando.
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En el marco de la sesión del Comité Jurisdiccional de Vigilan-
cia Epidemiológica correspondiente a junio, se precisó que el 
fenómeno hidrometereológico Alberto tiene la categoría de 
tormenta tropical y no es huracán como se ha difundido.

Protección Civil de Tulancingo, subrayó que el fenóme-
no impactará el sur de Tamaulipas y el Norte de Veracruz; en 

cuanto a Hidalgo la zona que pudiera verse afectada es la huasteca, particu-
larmente en Huejutla y su colindancia con municipios veracruzanos.

Se remarcó que aún y cuando es fenómeno con trayectoria definida, no 
hay exceso de confianza y todas las corporaciones e instancias involucradas 
se mantienen en alerta, más no en alarma como se ha ventilado por fuentes 
no oficiales.

Se pidió a la población que atienda la información oficial y no dar por 
sentadas falsas noticias en las que se habla de escenarios catastróficos para 
Tulancingo.

Lo real es que las bandas nubosas aportaran humedad a Tulancingo con 
las precipitaciones que se registrarán en las siguientes horas; de ahí que sea 
necesario que la ciudadanía apoye en no verter residuos en áreas cercanas a 
alcantarillas para prevenir taponamientos.

En el caso de las viviendas, se sugiere verificar azoteas y espacios de 
desagüe para que no haya obstrucciones. 

El compromiso signado por autoridades durante los trabajos del CO-
JUVE, es tener plenamente informada a la población del escenario que 
prevalezca y dejar claro que el Consejo Municipal de Protección Civil se 
encuentra en sesión permanente, pues no solo se toma parte en lo inherente 
a lluvias pues se abarcan también incendios. 

Se remarcó que al tenerse el pronóstico de una significativa actividad 
ciclónica por el Atlántico y que esta zona es la que más afecta a esta región, 
hay monitoreo constante y también coordinación plena para privilegiar en 
todo momento la seguridad y vida de la población y sus bienes. 
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Resueve TEEH Primeras 
Impugnaciones de las Elecciones del 

02 de Junio

El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo TEEH ha inicia-
do la resolución de los medios de impugnación relacionados 
con los comicios del pasado 02 de Junio. Durante la sesión de 
este viernes, las magistraturas resolvieron dos asuntos corres-
pondientes a los municipios de Tepeji del Río y Huazalingo, 
confirmando la validez de los resultados electorales en ambos 

casos. 
En el municipio de Tepeji del Río, la magistrada Rosa Amparo Martínez 

Lechuga presentó la propuesta del expediente TEEH-JDC-261/2024, don-
de se desechó la impugnación presentada por una ciudadana que no fue 
incluida en la planilla de Morena como síndico. La impugnación fue des-
estimada por el principio de definitividad, argumentando que el reclamo 
debía haberse hecho durante el proceso interno del partido y no después 
de la elección.  

Así, se declaró válida la elección municipal de Tepeji del Río y se ratifi-
có la expedición de la constancia de mayoría. En el caso de Huazalingo, se 
resolvió el expediente TEEH-JIN-009/2024, en el cual el Partido de la Re-
volución Democrática PRD impugnó la elección municipal, alegando que 
el ayuntamiento entregó materiales de construcción en favor del candidato 
del Partido del Trabajo PT sin embargo, los magistrados consideraron ino-
perantes los agravios debido a la falta de pruebas concretas sobre el tiempo, 
modo y lugar de los supuestos actos, confirmando así la validez de la elec-
ción y el triunfo del PT en Huazalingo. 

Asimismo el Magistrado Presidente del TEEH, Leodegario Hernández 
Cortez, informó que las impugnaciones relacionadas con posibles rebases 
en los topes de gastos de campaña serán abordadas a partir del 22 de julio, 
cuando el Instituto Nacional Electoral INE entregue los resultados sobre los 
recursos económicos utilizados durante las campañas políticas. 

 




